

## *In memoriam* del doctor Adan Pitol Croda\*

JOSE LUIS RAMIREZ ARIAS\*\*

El señor doctor Adan Pitol Croda, nació en la ciudad de Puebla en 1925, estudia en la ciudad de México en la Universidad Nacional Autónoma de México, finaliza sus estudios en 1949 y se incorpora como interno en el Hospital de Enfermedades de la Nutrición; realiza residencia de Anatomía Patológica y Radiología en la Universidad de Pensilvania y es certificado por el Board de Radiología.

Al regresar a México, ingresa nuevamente en el Hospital de Enfermedades de la Nutrición; en 1956 es designado Jefe del Servicio de Radiología, como persona entusiasta, estudiosa y dedicada, nuestro querido amigo publica numerosos trabajos; por su especialidad se relaciona estrechamente con la gastroenterología y la medicina interna, destaca en nuestra especialidad y en 1964 es electo Presidente de la Sociedad Mexicana de Radiología y un año después ingresa a la Academia Nacional de Medicina. En 1978 fue distinguido nuevamente al ser electo Presidente del Consejo Mexicano de Radiodiagnóstico y Radioterapia.

En la radiología privada participa activamente al asociarse con el doctor Manuel Estandía y el doctor Vicente Rotuno; en 1981 se asocia al grupo de radiología, ultrasonido y medicina nuclear.

Sería tedioso enumerar todas las publicaciones que realizó en revistas nacionales y extranjeras, sin embargo no es posible dejar de hablar de la personalidad del señor doctor don Adan Pitol Croda.

En varios sitios he escuchado que lo han calificado como uno de los caballeros de la radiología, efectivamente Adan era como se le ha denominado, pero además era una persona afable y sincera. Sus ratos de mal humor eran escasos y aún estos tuvieron visos de caballerosidad; quien

haya tenido oportunidad de departir con él en una sobremesa, en una reunión social o simplemente en su estudio, habrá vivido la experiencia de ver que era un hombre con conversación amena e interesante y siempre debería estar un listo para recibir alguno de sus agudos e ingeniosos comentarios. Es agradable recordar al doctor Pitol en reuniones en donde él era el alma de la fiesta y en donde su presencia hacía que los que estuvieran junto a él se divirtieran de igual manera. La caballerosidad atribuida al doctor Pitol viene del respeto que tenía por las personas que estaban junto a él, numerosos compañeros de trabajo del orden administrativo, técnico y médico solicitaban su consejo. Su experiencia permitió que diera invaluable recomendaciones de la manera más desinteresada.

La relación profesor-alumno-amigo tuvo su mejor representación con los distinguidos radiólogos Francisco Quiroz y Ferrari y Jorge Hernández Ortiz, discípulos predilectos de Adan.

Los amigos de toda su vida fueron entre otros, los doctores Manuel Campuzano, Guillermo Soberón, Gerardo de Esesarte, Rubén Lisker, Manuel Fierro, Francisco Esquivel y José Manuel Falomir.

Junto a un gran hombre hay una gran mujer, estas palabras se escuchan con cierta frecuencia y esto podemos aplicarlo precisamente a la preciosa señora Violeta Pitol como siempre le he dicho: "no es posible relacionar a esta familia sin escuchar el simpático acento extranjero con el que Violeta se dirigía en diferentes tonos a Adan". Violeta, con un mohín de enojo le llamaba la atención en las muchas ocurrencias que tenía nuestro homenajeado, pero en realidad Violeta siempre disfrutó su simpatía.

Violeta siempre supo conducir y motivar a Adan para que llegara a ser lo que era, nunca pudo dejar de reconocer nuestro amigo, que su esposa se alejó de su país y de su familia para estar junto a él.

\* Leído el 9 de junio de 1993

\*\* Académico

Laura, Mónica y Ricardo son los hijos de esta familia y ahora hay dos hijos políticos: Cristina y José Antonio, ellos y varios nietos le dieron muchas satisfacciones.

Adan perdió a sus papás siendo pequeño, sus tíos lo educaron; siempre respetó a estos familiares por el apoyo

que le brindaron, un rasgo más que describe a este prestigiado médico. Fue un hombre con un gran número de personas a su alrededor que estaban orgullosas de su amistad, el que habla es uno de ellos.